



L'INFO

Semaine 47
Du 17 au 23 novembre 2025

Édito :

L'accès pour tous à des soins de qualité doit être une priorité nationale.

Les 37èmes rencontres nationales de la Coordination se sont tenues ces 14, 15 et 16 novembre à Marmande (47).

Ce sont environ 400 personnes membres de 55 comités, qui ont participé à un moment de ces rencontres, en particulier le vendredi soir.

Notre coordination fondée sur une démarche de coordination des comités locaux respectueuse des orientations et particularités locales a, logiquement, abordé la démocratie en santé, thème des ateliers de ces rencontres, une démocratie mise à mal pour couper court aux protestations contre la réduction des dépenses publiques de santé, les inégalités territoriales, avec des instances formelles (Commissions Des Usagers, Conseils de Surveillance) mais sans aucun pouvoir décisionnaire.



La Coordination Nationale des Comités de Défense des Hôpitaux et Maternités de Proximité affirme deux urgences :

- **Celle de financer suffisamment les hôpitaux** : les innombrables Plans de Retour à l'Équilibre financier (PRE) imposant aux hôpitaux de couper dans les activités, de supprimer du personnel, ne sont pas acceptables. Le Projet de Loi de Financement de la Sécurité Sociale 2026 doit en tenir compte en augmentant sensiblement l'ONDAM (Objectif National des Dépenses d'Assurance Maladie).

- **Celle de s'attaquer sérieusement aux déserts médicaux.** La Coordination a récemment publié une plaquette sur la nécessité d'un service public territorial de soins de premier recours, réclamant une intervention de l'État pour l'égalité républicaine. Avec les annonces du plan France Maison Santé, c'est une caricature que nous présentent le gouvernement ! Un saupoudrage d'aides pour labelliser des structures libérales alors qu'il faudrait un schéma national d'implantation de centres de santé publics ou à but non lucratif,

Il est nécessaire de réguler l'installation des médecins et la loi Garot adoptée en première lecture à l'Assemblée Nationale doit pouvoir être débattue rapidement au Sénat.

Plus d'éléments sur les propositions de la Coordination peuvent être trouvés dans son plan d'urgence pour des soignants en nombre suffisant qui vient d'être mis à jour.

La mobilisation des comités et les réseaux d'action avec d'autres mouvements engagés pour la santé et les services publics, sans sectarisme, est essentielle pour une dynamique sociale, plus que jamais nécessaire face à la fuite en avant délirante et toute puissante des tenants du libéralisme.

Henri (St Affrique – Sud Aveyron)

Vendredi soir <https://www.youtube.com/live/G4sK227kWgI>
Samedi : https://www.youtube.com/live/8MKQ_3eJYxw



Sommaire :

- **L'écho des comités : pages 2 et 3**
- **Autres infos locales : page 3**
- **Initiatives : pages 4 et 5**
- **Doc Juridiques ou utiles : page 5**
- **Culture : page 6**

L'écho des comités:

MAYENNE

AUDACE53 se félicite que la situation des Urgences se présente en Mayenne sous un meilleur jour que ces derniers mois.

La réouverture du SAU de Laval 24/7, même encore fragile, est un succès pour le bassin lavallois mais aussi un point d'appui pour Mayenne et Château-Gontier.

Le CH Laval a entraîné le CHNM et le CHHA dans sa chute ; espérons que sa résilience permette aux 2 autres CH mayennais de sortir progressivement de l'ornière dans laquelle ils ont été placés.

AUDACE53 se réjouit de voir ses multiples interventions depuis ces dernières semaines au moins partiellement entendues : les Urgences de Mayenne n'étaient plus accessibles en novembre que de 8h30 à 16h30. L'ARS s'est engagée à pousser dans un avenir proche les admissions jusqu'à 23h30, ce qui représente un mieux incontestable, tant pour les usagers, que pour l'activité de l'hôpital.

Cela dit, rien n'est à ce jour définitivement réglé. Un département de plus de 300 000 habitants a DROIT à 3 services d'Urgences et 3 SMUR médicalisés 24h sur 24 et 7 jours sur 7. Il ne saurait être question d'accepter qu'on pérennise une situation qui ne peut être que provisoire.

audace053@gmail.com

NANTES

Très bon accueil de la pétition " la Sécu c'est vital" ce mercredi devant l'entrée du CHU de Nantes. 90 signatures recueillies en une heure par 4 militants du collectif nantais pour le droit à la santé et à la protection sociale . Un fait nouveau depuis que nous faisons signer des pétitions à cet endroit : plusieurs dizaines de signatures d'étudiants en médecine, pharmacie, odontologie et en orthophonie. Encourageant !

BAGNÈRES DE BIGORRE

Urgent !

Urgentistes aux Urgences !

Après une année de présence le nouveau Directeur du centre hospitalier de Bagnères du fait du travail effectué, des échanges menés dans l'établissement doit aujourd'hui connaître son fonctionnement.

L'association « SAUVONS L'HÔPITAL B2B » a rencontré le Directeur fin septembre pour échanger sur les différents dossiers.

Le Comité a tenu le 22 Novembre un point d'information sur le marché avec ce [tract](#)

Réunion publique

Présentation de l'action de Santé Pays Haut sur Radio Aria

Comme partout, j'ai entendu que le manque de médecins y était pire qu'ailleurs !

Une particularité : la proximité du Luxembourg !

De nombreux médecins généralistes sont déconventionnés et pratiquent le tarif de consultation du Luxembourg : 50 €

Or, le Luxembourg n'a pas de formation de médecins ! Il utilise les Français et les Belges ! Et ce n'est pas dans les prévisions des besoins du Grand Est !!!!!

DOLE

Les actions de novembre

Défense de la santé (chaîne humaine) et de la sécurité sociale (rencontre)

2 pétitions :

- **La Sécu, c'est vital**

- **Contre le doublement des franchises médicales**

- www.defense-hopitaux-dole.fr

- [L'info flash](#)

SANTÉ HAUTE PROVENCE - 04

Lors de notre dernière réunion du CSHP et du CUS 04 (1), nous avons fait un bilan exhaustif de la situation sanitaire sur le 04 et le Haut Var et c'est: **LA CATASTROPHE**.

En effet **rien ne s'arrange**, contrairement à ce que tente de nous faire croire l'ARS, et il y a:

- **toujours plus de 22.000 personnes (13% de la Population) sans médecin traitant sur le 04 et le Haut-Var.** Malgré les annonces mensongères de l'ARS selon lesquelles des soi-disants médecins et autres internes viendraient ou seraient en passe de venir s'installer sur notre Territoire,
- **toujours plus de fermetures d'Urgences sur nos 3 CH** (Manosque, Digne, Sisteron) **en catimini**, car maintenant et grâce à la **Régulation provisoire** (2) les hôpitaux n'annoncent plus les jours et/ou nuits de fermetures.

[Plus d'infos](#)

Autres infos locales

CRÉTEIL – VAL DE MARNE

Soirée des luttes et des victoires dans le 94

2010 : Nous luttions pour la sauvegarde de la Chirurgie Cardiaque AU GHU Henri Mondor

2025 : Nous organisons la CARAVANE DES LUTTES POUR LA SANTÉ dans le Val de Marne

Retrouvons-nous JEUDI 4 DÉCEMBRE 2025 à 18H

Salle Jean Cocteau, 14 rue des Ecoles à Crétel

<https://coordination-defense-sante.org/2025-12-04-soiree-debat-coordination-94/>

CAEN - CALVADOS

Urgences en plein effondrement, 12h imposées en chirurgie : le CHU au bord de la rupture

<https://www.francebleu.fr/emissions/l-info-d-ici-ici-normandie-calvados-orne/chu-de-caen-les-journees-de-12h-de-travail-etendues-aux-services-de-chirurgie-pour-les-infirmiers-et-aides-soignants-1812209>

[Le tract de Sud Santé Sociaux](#)

PARIS

Rassemblement avec Conférence de Presse devant l' Hôtel-Dieu est prévu : LE MARDI 2 DÉCEMBRE à partir de 10h.

Organisé par l'USAP CGT et le Syndicat CGT Hôtel -Dieu, dans le cadre des mobilisations contre l'austérité et pour la défense de la Sécurité Sociale et de la Santé.

La conférence de presse aura lieu à partir de 11h.

Initiatives

PLFSS

Pourquoi certains veulent dérembourser les soins (psychanalyse)

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/questions-du-soir-le-debat/questions-du-soir-le-debat-emission-du-vendredi-21-novembre-2025-9039843>

PRINTEMPS DE LA PSYCHIATRIE

"Nourrie mais pas soignée", une Toulousaine alerte sur la prise en charge de l'anorexie après la mort de sa fille

<https://www.francebleu.fr/emissions/l-invite-d-ici-matin-ici-occitanie/nourrie-mais-pas-soignee-une-toulousaine-alerte-sur-la-prise-en-charge-de-l-anorexie-apres-la-mort-de-sa-fille-7657432>

POUR UNE PLURALITÉ DES PRATIQUES PSYCHOTHÉRAPEUTIQUES

Un amendement sénatorial (N°159 rect. bis PLFSS) veut supprimer dès le 1er janvier 2026 tout financement public des pratiques se réclamant de la « psychanalyse » que ce soit en Centre Médico-Psychologique (CMP), dans le cadre de Mon Soutien Psy, dans le secteur médico-social ou en exercice libéral.

Que l'on ne s'y trompe pas ! A travers cet amendement 159, certains tentent une nouvelle fois de transformer la Haute Autorité de Santé (HAS) en instance prescriptive, en donnant à ses recommandations

un caractère quasi-opposable, notamment pour les soins aux troubles neuro-développementaux (TND) ou aux troubles anxieux et dépressifs.

Samedi 7 mars 2026 à Landerneau.

La 38ème Journée Nationale de Psychothérapie Institutionnelle:
"Voyageur il n'y a pas de chemin, le chemin se fait en marchant"

TOUR DE FRANCE DE LA SANTÉ

Fait suivre la [pétition](#) pour peser sur le vote du Sénat qui devrait intervenir dimanche sur un amendement remettant en cause l'approche psychanalytique des soins psychiques. (L'amendement a été retiré)

- **Le 29 novembre, manifestation Marchons pour la Palestine** avec un cortège "Marchons pour la santé en Palestine" à l'appel de plusieurs organisations (visuel ci-dessous) et lien vers l'appel [Palestine : MSF et d'autres organisations de santé s'associent à la grande marche nationale du 29 novembre | Médecins sans frontières](#)

- **Le 2 décembre, mobilisation intersyndicale** avec partout où c'est possible la proposition de diffuser l'appel. Sur Paris, un point de diffusion sera organisé.

- **Le 18 décembre**, journée internationale des migrant.e.s, mobilisation en préparation, en attente info.

Prochaine réunion du Tour de France pour la Santé le 16 décembre 2025 à 18H30

Documents juridiques ou utiles

LES ARS SUPPRIMEES ?

Le projet de réforme des agences régionales de santé met le monde hospitalier en alerte

Le premier ministre Sébastien Lecornu a évoqué, vendredi 17 novembre, la possibilité de confier aux départements une partie des tâches des « ARS », centrale dans l'organisation territoriale des soins.

https://www.lemonde.fr/sante/article/2025/11/17/le-projet-de-reforme-des-agences-regionales-de-sante-met-le-monde-hospitalier-en-alerte_6653734_1651302.html

A Dunkerque, six associations attaquent l'Etat en justice pour non-respect des droits humains

Plus de 2000 personnes exilées survivent actuellement dans des campements informels du Dunkerquois. Livrées à elles-mêmes, elles manquent de tout : accès à l'hygiène, à l'alimentation, aux soins, à l'hébergement, à l'information... Face aux violations des droits fondamentaux des personnes exilées, six associations attaquent l'Etat en justice.

Afin de mettre l'Etat face à ses responsabilités, les associations Refugee Women's Centre, Médecins du Monde, Utopia 56, Roots, Salam et Human Rights Observers ont déposé le 18 novembre 2025 une requête en référé liberté devant le tribunal administratif de Lille. Elles demandent au juge de constater l'atteinte grave et illégale aux libertés fondamentales commise par l'administration au sein des campements situés sur les communes de Mardyck, Loon-Plage et Grande-Synthe. Elles l'appellent à ordonner à l'Etat de prendre des mesures immédiates et pérennes pour assurer le respect des droits des personnes exilées présentes à la frontière en attendant l'ouverture de voies d'accès sûres et légales effectives au Royaume-Uni.

Culture

Soirée poésie/slam/performance Au bord de l'eau (à Monthou-Sur-Cher), mardi 25 novembre à 19:30 dans le Loir-et-Cher

SNG est poète et performeuse, artiste-plasticienne, dessinatrice, intervenante paire-aidante en psychiatrie, conférencière et formatrice en santé, activiste et militante pour les droits des personnes handicapées, déesse de la ramasse.

Depuis plusieurs années, SNG se produit sur scène, dans l'espace public et en altercation avec les institutions, selon des formes et des formats hybrides et alternatifs.

FILMS:

(Série) **Les Enfermé·es**

disponibles sur le site internet du CGLPL (<https://www.cgpl.fr/publications/les-enferme-es-podcast>) ainsi que sur toutes les plateformes d'écoute (Deezer, Spotify, Apple podcast, etc.).

En 2024 et 2025, le CGLPL s'est doté d'un micro lors des contrôles de onze lieux de privation de liberté : prisons, hôpitaux psychiatriques, centres de rétention administrative pour enregistrer des rencontres et échanges avec les personnes enfermées et le personnel présent sur les lieux.



COORDINATION NATIONALE des Comités de Défense des Hôpitaux et Maternités de Proximité
(Fondée à Saint Affrique en avril 2004)

Siège social : 1 rue Jean Moulin 70200 LURE

Adresse postale : Chez JL Landas - 26 rue Gambetta - Avenue Mich - 44000 Nantes

SIREN : 503 711 988 - SIRET : 503 711 988 00025

Association agréée - Arrêté du 21/07/2023 - N2022RN0181

Présidente : Michèle LEFLON michele.leflon@orange.fr

Adresse : 34 Rue de la Porte de Bourgogne - 08000 Charleville-Mézières - Tél : 06 08 93 84 93

Secrétaire : Guillaume GRANDJEAN guillaume.grandjean38@gmail.com

Adresse : 11 rue Edouard Vaillant - 45120 Chalette sur Loing - Tel 06 58 94 04 10

Trésorier : Jean-Luc LANDAS jeanluc.landas@sfr.fr

Adresse : 26 rue Gambetta - Avenue Mich - 44000 Nantes - Tél : 07 50 45 06 87

Site : <https://coordination-defense-sante.org/> Facebook Mastodon Bluesky

Contact : cda12550@coordination-defense-sante.org